

# EL ORDEN,

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES GENERALES.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
En Pontevedra, 50 céntimos de peseta al mes.  
En los demás puntos, una peseta 75 céntimos  
trimestre, adelantadas.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

PONTEVEDRA 27 DE JULIO DE 1884

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Pontevedra, en la Redaccion y Administra-  
cion del periódico, Princesa 4.  
En Orense, imprenta de A. Otero.  
La correspondencia al Director.

NUM. 1

## ADVERTENCIA.

Rogamos á las personas que no se suscriban al periódico EL ORDEN, tengan la bondad de devolver á nuestro repartidor este primer número.

Al empezar nuestras tareas periodísticas, saludamos á la prensa regional y local, particularmente, ofreciéndoles nuestra decidida y entusiasta cooperación en todo cuanto se refiera á aquello que pueda contribuir á la mayor prosperidad y engrandecimiento de Galicia.

## EL ÓRDEN

Casi todos penetran con más ó menos perfección los conceptos de orden, libertad, justicia y razón, y todos claman á la vez por el cumplimiento de la idea que tales palabras encierran. Y sin embargo, ¡fatal inclinacion de la raza humana! nada hay más ofendido por el hombre, que esos sublimes atributos de la Divinidad que le ha creado y que ha sido por ella misma esculpidos en su corazón.

Cuando las cosas ocupan el lugar que les corresponde segun su respectiva naturaleza, se dice que hay *orden*. Dios ha dado á cada uno de los seres leyes y á propósito para realizar el fin de su creación: el cumplimiento de estas leyes, que son eternas é inmutables, como su legislador, constituye lo que llamamos *orden*.

En el reino de la materia se realiza el orden de un modo necesario, porque las leyes de su naturaleza se cumplen tambien necesariamente. Desde el sér inerte que obedece las leyes de gravedad é impenetrabilidad, como la roca inmóvil que en perpétua quietud se mantiene, ó el agua que incoherente y movediza, en blanquísimas y espumosas

cascadas se desliza hasta hundirse en el mar, hasta el sér viviente y animado que responde indefectiblemente á sus naturales instintos, si agenos obstáculos no se lo impiden; desde el brote tierno y gomoso de las plantas que en la primavera anuncia su reproducción, hasta la hoja seca que despues de haber cumplido su destino sirviendo de ropaje y abrigo al fruto de que ha sido precursora cae arrastrada por los vientos del estío; desde, en fin, el sol, que despues de iluminar la tierra, dar vida á la vegetación y hacer exhalar el aroma de las flores recorriendo periódica y armónicamente su determinada carrera, vá á ocultarse allá en desconocidos horizontes, hasta la aparición de la poética luna que rodeada de su cortejo de estrellas, viene á disipar las oscuras sombras de la noche, todo indica y revela que el mundo físico cumple y realiza el fin sublime de su creación.

Pero en el mundo moral no sucede desgraciadamente lo mismo.

Dios, para que pudiéramos admirar su bondad y su grandeza elevándonos casi á su altura, nos ha dado inteligencia y libertad. Más el abuso de tan nobles facultades ha degradado nuestra naturaleza de aquel estado primitivo de verdadera perfección y felicidad, que además de la revelación divina comprueban las más claras y fehacientes tradiciones.

Desde entonces somos el tipo del *desorden*: desde el hombre pagano que fundado en la injusticia del despojo violento y creyendo en la superioridad de su raza sobre la de su enemigo, con el botín de la guerra se apropia de él para reducirle á la triste y negra esclavitud, y se une á la esposa para considerarla solamente «como una entre sus hijos» y tener á éstos y á aquella entre las cosas materiales de su peculio disponiendo en absoluto de su vida y libertad,

hasta el hombre de nuestro siglo que, al abrigo de absurdas é irrealizables teorías comunistas, confundiendo el sagrado derecho de propiedad, con la igualdad ante la ley, pretende otro no ménos inicuo despojo, y jura hoy tranquilamente los santos lazos del matrimonio y dá existencia á una familia para mañana romper aquellos y prostituir á ésta; desde el legislador y magistrado que hacen y aplican la ley á su antojo, hasta el ciudadano que inventa mil recursos para no cumplirla, y desde el espíritu que se revela y blasfema contra Dios, hasta aquél que confundido en la materia, tras la indiferencia religiosa, vá á parar en el más grosero y lamentable ateísmo, todo revela el desorden moral en que vivimos y justifica la necesidad de una regeneración social.

Siendo, pues, el *orden* el cumplimiento de la ley del sér, en armonía con el fin de su creación, el *orden* es la base indispensable de la justicia, y ésta, la única garantía y factor de la libertad.

Hé aquí justificado el título que damos á esta publicación: la realización de ese concepto en la esfera social—en la pequeña parte con que podemos contribuir—constituye el lema de nuestra bandera.

## VIGO-PONTEVEDRA.

Bien quisiéramos huir del tan enojoso cuanto debatido tema que encabeza estos renglones, pero el entender que cumplimos con un deber, y, por otra parte, la seguridad que abrigamos, de que ha de llegar á un resultado cumplidamente satisfactorio, nos mueve á decir algo que ponga de relieve los votos que hacemos para que concluya cuanto ántes cuestión tan deplorable.

Y bien pensado ¿qué es lo que ha sucedido? ¿Por qué este dualismo entre dos locali-

dades que serán siempre hermanas aunque les pese—porque los lazos de familia no se desatan nunca—y que tienen los mismos intereses y las mismas ó parecidas honrosas cuanto nobles aspiraciones? Hé ahí lo que nos preguntamos á cada momento sin que llegásemos á darnos una contestacion cumplida.

«Que nos quieren quitar el lazareto y esto nos perjudica» dicen los de Vigo; «que la Direccion de Sanidad ha dispuesto que todos los barcos, sean de la procedencia que quiera, vengán á hacer cuarentena á San Simon, y esto es un gravísimo peligro porque sus condiciones son deficientes para evitar se propague la desoladora epidemia del Ganges», decimos los de Pontevedra.

Y ¿qué cosa tan puesta en razón como el que aquí haya cundido la alarma ante el temor de tan espantoso huesped?

Queremos hacer á los vagueses la justicia de creer que esto está tan en su ánimo, como lo está en el nuestro. Lo que hay es, que un exceso de impresionabilidad ó de recelo, les llevó á entreveer el espantoso fantasma que se levanta en la ría de Mariñ, cuando en la esencia no habia otra cosa que el natural deseo de evitar la sombría visita del *Judio Herrante*.

Convénzanse, pues, nuestros convecinos de Vigo, y particularmente nuestros colegas de aquella localidad—pues nunca significará otra cosa que un error de entendimiento á que estamos expuestos todos—que por esta vez han provocado nuestra enemistad sin que haya nada que, cuerdamente pensando, lo justifique.

## EL ORFEON «LOS AMIGOS.»

Toda la prensa regional ha dado ya cuenta del triunfo conquistado en la ciudad compostelana, por el

orfeon de Pontevedra *Los Amigos*.

Y es el segundo timbre de gloria que debemos á tan entusiastas hijos del arte.

Si Pontevedra, esta pintoresca provincia que ha sabido inspirar al insigne Romero Ortiz, las mas galanas comparaciones y los mas ricos conceptos de su exhuberante ingenio, y que ha servido de original para que Mellado, con sus ricos colores descriptivos, uniese una página mas, al fasto renombre que goza de profundo literato, no fuese ya tenida y admirada por propios y extraños en lo que es y en lo que vale, bastaría esto solo para reflejar el levantado espíritu de cultura e ilustracion que nos anima.

Hé ahí el misterio de nuestro supuesto *egoismo*, que traducido lealmente, no denuncia otra cosa que la justísima aspiracion á ver de algun modo premiados nuestros afanes.

Y ¿quién puede disputarnos este derecho? Seria de todas veras donoso que pasásemos la vida esclavizados en aras del saber y del progreso, y que halláremos por recompensa única y exclusiva el tristísimo abatimiento que producen en todo ser humano las continuadas luchas de la inteligencia. Esto traería en pos de sí, un pesimismo desgarrador.

Más dejando este género de consideraciones que no faltará quien las tome por inocente desahogo, nos limitaremos á reseñar el banquete con que el señor Alcalde de esta capital y demás compañeros del municipio, obsequiaron en los elegantes salones de la casa consistorial, á dicha Seccion de canto y á algunos periodistas.

Adornaban la mesa gran número de ramos artísticamente hechos.

En la verja que separa del salon, el sitial de la presidencia, se ostentaba el escudo de la ciudad y á sus costados se veían los primorosos estandartes con que Vigo y Santiago ha premiado á *Los amigos*.

Los dulces y copas circulaban con abundancia. El señor Alcalde inició los brándis con uno corto, pero sentido. Les felicitó en nombre del pueblo que representa y les alentó á seguir por la honrosa senda emprendida.

Después brindó nuestro amigo el señor Vincenti. Su palabra es torrencial! Empleando oportunos símiles, brindó por las señoritas que estaban presentes y propuso la union de los dos orfeones: *El pontevedrés* y *Los amigos*. La idea fué calurosamente aplaudida.

En nombre de la prensa local habló nuestro compañero D. Heliodoro Cid. Empezó diciéndo que tomaba la palabra en representacion nuestra por razon de su mayor antigüedad en las lides periodísticas. Dedicó frases muy cariñosas al jóven Director del orfeon señor Pintos, y

con este motivo tributó un recuerdo á la memoria de su padre, el llorado vate D. Juan Manuel Pintos.

Hubo otros brindis que no recordamos, entre ellos el del Director de *El Chisme*, y después de cantar el orfeon *El Amanecer* y *La Viguesa*, recitó el señor Cid—con lo cual se terminó el acto—la siguiente improvisacion:

Brindo en verso, y es en verso  
porque yo le llamo así;  
seguid conquistando laureos  
ganados en buena lid;  
ir á Vigo, pero amigos  
no enarantenciais allí,  
y si encontráis al cólera  
decirle no venas aquí  
porque si os oye cantar  
como os avabo yo de oír,  
el mismo cólera morbo,  
de gusto se vá á morir.

A. F.

NOTICIAS.

GENERALES.

Las noticias más recientes referentes al terrible hiesped del Ganges que hoy se avecinó en Francia, y tiene amedrentada á toda Europa, son las que copiamos á continuacion, deduciéndose de ellas que la epidemia tiende á disminuir.

«Sigue sin novedad la salud pública en España. Las noticias hoy de Francia son las siguientes:—En Marsella desde las ocho de la noche del día 24 hasta igual hora del día siguiente, habian ocurrido 48 defunciones del cólera, de ellas 36 en la ciudad, 10 en el hospital Pharo y dos en los arrabales.

El Cónsul de aquella ciudad participa que en Arlés ocurrieron 12 defunciones del cólera, y en la Jare, Sainte Marie y departamento de las bocas del Ródano, Signes, Var, Hés, Mees, Bajos, Alpe, cinco defunciones de la misma enfermedad.

En Tolon segun avisa el Vice-Cónsul en Cetta anuncia que en Magnit pueblo cerca de Montpellier, ocurrió una defuncion producida por el cólera.»

La comision del Senado, ha introducido algunas variaciones en el proyecto de ley concediendo á los sargentos y clases de tropa el derecho á ocupar destinos civiles, que no desvirtúan el pensamiento capital que lo informa.

En el informe emitido por la Academia de Medicina acerca de las ordenanzas sanitarias redactadas por el Consejo de Sanidad, se aconseja al Gobierno la conveniencia de enviar una comision de médicos españoles á Tolon, con objeto de estudiar el carácter de la epidemia allí reinante, y redactar una Memoria sobre el particular, que luego sería materia de estudio en nuestros centros científicos.

En el Consejo municipal que se celebró el día 21 en París, el Direc-

tor general de Beneficencia declaró terminantemente que no habia ocurrido ningun caso de cólera ni asiático ni esporádico en aquellos hospitales, y que los fallecimientos mencionados por los periódicos habian sido causados por enfermedades muy diferentes del cólera.

La comision de gobierno interior del Congreso acordó en su última sesion, continuar la publicacion de las *Cortes de Castilla*, suspendida en el tomo 8.º de 1867, confiando la direccion de los trabajos á D. Víctor Balaguer.

Un doctor marsellés acaba de hacer un descubrimiento importante.

Recientemente murió del cólera una señora que tenia un perro. Este animal lamió unas deyecciones vomitadas por la enferma.

Tuvo conocimiento del hecho un médico y comenzó sus observaciones en el perro.

En efecto, á los diez dias el perro moria con todos los síntomas del cólera, diarrea, vómitos, etc.

El médico practicó la autopsia del animal, y halló en las vísceras indicios que confirmaban sus observaciones.

Si el caso es cierto, se vienen abajo todas las conclusiones que ha deducido el doctor Koch de sus experimentos.

El profesor alemán ha declarado que jamás ha conseguido producir síntomas coléricos en los animales la inoculacion del microbio ó de las materias que lo contenian.

Es opinion de otros médicos que hasta que el hecho observado por el médico marsellés se confirme con otros experimentos, se puede atribuir la muerte del perro en cuestion, á envenenamiento ó reptencia aguda.

Un caso curioso leemos en un diario portugués.

Existe en París un sujeto llamado José Piallat, de oficio carpintero, que se halló, por cinco veces, entre la vida y la muerte, á causa del cólera, salvándose de la última todas ellas.

La primera vez que le atacó aquella enfermedad fué en París, el año 1832; todos sus parientes le abandonaron llenos de terror; después de muchas horas de sufrimiento tomó una gran cantidad de quinina, y su vida se salvó.

En 1844, cuando la terrible epidemia reapareció en la capital de Francia, uno de los primeros casos fué Piallat: trasladado al hospital de coléricos, propinósele una cantidad de café muy cargado, remedio ideado por un alumno interno de aquel establecimiento, y el éxito fué completo.

En 1856 partió Piallat para Austria, siendo de nuevo atacado de

cólera en Pesth; tres dias estuvo luchando con la muerte, al cabo de los cuales logró vencerla, debiendo su salvacion al Dr. Lengrath, que le recetó pediluvios y fricciones de alcohol.

En Amsterdam, tuvo de nuevo el cólera el año 1865, siendo esta la vez que le atacó más fuerte. Estando en el hospital casi cadáver, el médico Killeet, separó las mandíbulas, y derramó en su boca gran cantidad de espíritu de hortela. El efecto fué inmediato. Pocos dias después, hallábase completamente restablecido.

Piallat desafia al cólera y dice que nunca morirá de esta enfermedad.

El lunes se verificaron en Ferrol las primeras pruebas de la locomóvil para caminos ordinarios que fué adquirida por el cuerpo de artillería para el servicio de la plaza.

Recorrió la máquina todo el túnel subiendo por la calle de Canido para seguir la de la Iglesia, Carmen y Galliano, arrastrando una wagoneta que conducia varios jefes y oficiales del departamento.

Pesa 19 toneladas y puede arrastrar mucho más de 40, que es el que debió llevar el martes, día señalado para las pruebas oficiales.

Hállase en Carballo el director de *La Voz de Galicia*, señor Fernandez de la Torre, que tanto encargado de la direccion de aquel periódico el Sr. D. Antonio Prieto Puga.

Ha fallecido en Jdraque la virtuosísima señora y escritora eminentemente Micaela de Silva, después de la penosa y larguísima enfermedad que la ha tenido postrada hace algunos años. Es autora de la sátira *Un novio á pedir de boca* y de la incomparable traduccion en verso castellano de la oda á Napoleón, de Alejandro Manzoni, titulada *El cinco de Mayo*, la mejor version, la más gallarda y para de cuantas se hicieron en nuestro idioma de la composicion famosa del negregio poeta italiano.

El oficial primero de la Intervencion de Hacienda de Coruña don Ubaldó Vázquez, ha sido trasladado á la de Orense para desempeñar el mismo cargo.

Mr. Pasteur, acompañado de los doctores Roux, Granchel, y otros muchos médicos, han estado experimentando un nuevo medio de desinfeccion encaz. Colocó en una habitacion, hermeticamente cerrada, varios colchones y lios de ropas de cama, y después, por un agujero practicado en la puerta, inyectó todo el contenido de un sifon de ácido sulfuroso, líquido que, al contacto con el aire, se convertía en gas ácido sulfuroso. Veinticuatro horas después los médicos abrieron la habitacion y encontraron rojos los papeles químicos que habian

matino dentro de los nichos y entre las ropas, demostrando así que los vapores desinfectantes habían penetrado en todas partes.

La Diputación y Ayuntamiento de Orense han consignado las sumas de 50 y 20.000 pesetas, respectivamente, para combatir el cólera, en el caso de que llegase á invadir aquella provincia.

Desde Montpelier, Estado de Vermont (Norte América) ha hecho un viaje en globo hasta Montreal (Canadá) el profesor Grimley, en compañía de dos personas. La expedición aérea ha durado tres días y tres noches.

La altura máxima alcanzada por el globo fué 14.800 piés, y en ella los aeronautas experimentaron zumbidos de oídos y sordera.

El miércoles se celebró en Jerez un juicio oral en causa por homicidio, con la particularidad de ser gitanos y parientes casi todos los declarantes.

Es todo un drama de familia con caracteres nobles y generosos y caracteres infames y perversos.

Por un quitame allá esas pajas riñeron el año pasado en Algodonales varios hijos del rey Faraón, como á sí propios se llaman los gitanos, resultando un herido grave, que murió á poco, y otros cuantos que sanaron.

Aparece como autor del homicidio José Flores, jefe de una numerosa familia. Su hijo Alonso se declaró culpable ante el juez instructor, alzado del deseo de salvar al viejo. Su otro hijo Ginés, teniendo que optar entre el padre y el hermano, ha hecho todo lo posible por favorecer á los dos pero inclinándose más al primero.

A esta abnegación corresponde el jefe de la prole, afirmando que el matador es su hijo Alonso, no obstante haberse demostrado lo contrario en el proceso.

El fiscal ha pedido contra el viejo Flores la pena de 17 años, cuatro meses y un día de reclusión temporal, con indemnización de 1500 pesetas; contra Ginés 20 días de arresto menor y la absolución para Alonso.

Procedente de Filadelfia habrá llegado ya á la Habana la goleta Luisa A. Orr, llevando á bordo la locomotora más potente de cuantas ha habido en Cuba. Ha sido construida por el sistema *consolidation*, que es el sistema que usan los grandes ferrocarriles que van á California.

La acreditada casa de comercio de los señores Momarzan y Compañía, que contaba cerca de medio siglo de existencia, se ha puesto en liquidación.

Dentro de breves días llegará al lazareto de San Simón el Delegado del Gobierno que al presente inspecciona el de Pedrosa, y que trae el encargo de dar aplicación á los 20.000 duros consignados para obras en aquel establecimiento.

Hállase vacante y ha de provistarse, dentro del término de treinta días, la plaza vacante de Secretario del Ayuntamiento de la Estrada que disfrutó la asignación de 2.000 pesetas.

El director general de Beneficencia y Sanidad, con objeto de poder satisfacer las frecuentes preguntas que se le hacen acerca de los naufragos del vapor correo *Gijón*, ha telegrafiado á los gobernadores de Santander y la Coruña, pidiéndoles nota telegráfica de los nombres de los pasajeros que embarcaron en dicho buque y los que han regresado salvos.

**VARIEDADES.**

EN EL ABANICO

DE  
**CONSUELO VALENZUELA.**

De la jaula que formabas de mis manos,  
De esa prision dulcísima encantada,  
con un beso solista  
partió con rumbo á mí, niña adorada,  
el ave de oro y crestas de colores  
que á tu lado vivió en tus amores...

El me dijo lo que yo me presumía,  
que eres joven, diá una y rando ost,  
que á tu lado reinaba la alegría,  
que en mis ojos un cielo se veía  
y que eres muy hermosa, muy hermosa.

Así el ave, en grato son parlero,  
de su dulce carcelera me contaba,  
en tanto alateaba;  
cuando al tocar sus plumas, placentero  
en un ala de amor hallé un leñero,  
Y era que antes de posar en mi ventana  
posó en la de mi hermana,  
y ella también plácida y risueña  
de aquel ando su amor daba á su dueño,

Entre tanto, con triste arpadorante,  
trinaba el pajarillo, y parecía  
que el pobre en su lenguaje me pedía  
que le dejara huir, pues su dicha era  
vivir junto á su linda carcelera...  
Yo le dejé partir, aunque primero  
en la otra ala la pasaretero, leñero  
que decía:

—Di, cual la hermana mía,  
á tu dueño lo muero que la quiero.

El ave es tu abanico;  
mi hermana, la dulce poetisa  
que en el seno plácido me meo  
tu gracia y tu sonrisa,  
y tú, para mi gloria,  
la dulce carcelera de esta historia.

RENATO ULLOA,

Pontevedra, 1878

**LA SEMANA**

Servidor de ustedes.  
Con el mayor respeto tengo el

honor de presentarme al público.

Soy un mal periodista á quien el director de EL ORDEN ha tenido la mala idea de nombrar cronista local.

Y digo mala idea, porque francamente, el cargo de cronista en Pontevedra es un verdadero Calvario.

Y en efecto: los días pasan, las semanas trascurren, los meses se suceden sin que el más pequeño incidente turbe una monotonía que espanta.

El revistero sufre la pena negra. Tiene el encargo expreso de llevar un número determinado de cuartillas; pero, ¿con qué?

Repasa su memoria, registra la semana trascorrida, día por día, y termina explotando cuatro consideraciones generales, cuatro lugares comunes, que casi siempre carecen de atractivo y que no entretienen al lector.

Me conviene anticipar estos conceptos.

Servirán para disculpar algún día mi falta de ingenio, de inventiva ó... mi horror al trabajo.

Debo terminar esta presentación. Pero antes necesito hacer constar que ofrezco la más completa imparcialidad para todos aquellos asuntos en que mi delicado cuanto enojoso cargo de revistero *microbico* me obliga á entender.

Beso, pues, los diminutos piés de mis lindísimas lectoras.

Saludo con respeto y ofrezco mi consideración á los lectores.

Soy *Microbico*, pero no pienso atacar á nadie.

¡El cólera!!

Hé aquí la palabra que crispa.

Basta por sí sola para amedrentar el ánimo mas templado.

La idea del cólera pone los pelos de pie, aun cuando baya algunos más cómodos que se queden sentados.

En Pontevedra estamos grandemente alarmados.

¿Y como nó, si la devastadora plaga se encuentra tan cerca de nosotros?

El cólera está en Vigo....

—¡Caracoles!

No hay que asustarse: digo que se encuentra en el vecino puerto porque los vigueses están *encolerizados*.

Los pontevedreses trataron de proveer para no tener despues que remediar, y los hijos de la *Perla de los mares* montando en cólera, lanzaron contra nosotros un alabión de denuestos.

Queda, pues, sentado que el cólera está en Vigo.

Pero á los vigueses les sirve como medio de transporte y locomoción.

Se montaron en él.

Cada cual se divierte como puede.

En la monumental Compostela, el día de Santiago, es una de nuestras más grandes celebraciones; la primera, sin duda, de Galicia.

Pero en Pontevedra nos contentamos con celebrar un santo en diminuto.

Nosotros festejamos un *santia-*

quiño que á falta de devotos tiene cohetes.

En la noche del jueves tuvieron lugar las visperas de esta festividad.

Ha sido su primer fiasco.

El lugar del paseo era un arrabal poco apropiado.

La noche muy desagradable.

La música *deficiente*.

La capilla desierta.

El paseo, no obstante, concurrido.

La fiesta del viernes no ha ofrecido mayores atractivos.

La concurrencia numerosa y distinguida.

¡Lástima grande que no aparezca un nuevo Santiago que, espada en mano, dispersase á mandobles muchos moros, aun más moros que los moros á quienes el Santo Apóstol zarró la piel.

Y en verdad que hacía buena falta; pero por fortuna hoy tenemos otros apóstoles, que aunque no tan indiscutibles como el héroe de Clavijo, reparten, sin embargo, mandobles á *maravilla*.

Están en las imprentas.

El orfeon *Los Amigos* ha sido nuevamente premiado.

Ha llevado otro preciado laurel á su corona.

Luchando con orfeones de indisputable mérito, ha conseguido el estandarte, primer premio en el certámen musical há poco celebrado en Santiago.

En la tarde del viernes hicieron *los amigos* su victoriosa entrada.

Lucían los dos estandartes ganados en Santiago y Vigo.

La banda de Beneficencia les precedía tocando un paso-doble.

Y así recorrieron las principales calles de la población en medio de un verdadero entusiasmo.

Por último, sus estandartes fueron depositados en la Casa consistorial.

El estandarte de Santiago, fondo blanco con primoroso bordado de oro, es una obra de verdadero mérito.

El orfeon *Pontevedrés* no ha obtenido premio.

Pero en cambio tuvo la honra de luchar con orfeones de talla y reputados en toda Galicia.

Siga como hasta aquí perseverante, continúe trabajando con igual fé y sus esfuerzos serán recompensados con iguales glorias.

En un artículo que acerca del cólera escribe en *El Correo* D. Javier Santero, leo lo siguiente:

«Conviene, pues, desdeñar las infinitas preparaciones que con pomposos anuncios se ofrecen por la especulación y el charlatanismo, y que si algunas veces son inocentes, pueden en otras determinar males peores que el que se trata de evitar.»

Y se trata del cólera.

¿Qué males peores serán estos?

Que Vigo se quede en Pontevedra

**MICROBIO.**

IMPRENTA DE ANTONIO OTERO.

Princesa, 4.

**ANUNCIOS.**

**Á LOS ENFERMOS DE LOS OJOS**

Acaba de llegar á la capital de Pontevedra, y en la cual se detendrá hasta el día 15 del próximo mes de Agosto, el acreditado Médico-oculista

**DR. GARRIDO.**

Los grandes resultados é innumerables éxitos casi milagrosos obtenidos en los pacientes de la vista con mis acertados tratamientos médicos y operatorios en el pasado año en esta capital, son por demás conocidos y bien apreciados del ilustrado público, que hoy con insistencia me llama para que pernocte entre él.

Acepto gustoso á las súplicas que se me han hecho y de nuevo he de anunciar á mis numerosos clientes los muy importantes progresos realizados en el último curso solar, en los clínicos de Paris, Montpellier, Madrid y Barcelona, las cuales acabo de visitar detenidamente, enterándome de los progresos realizados en la oftalmología ó enfermedades de los ojos.

Pueden seguir dispensándome la confianza acostumbrada en la seguridad que quedarán satisfechos completamente.

Admite consulta para todas las enfermedades y operaciones de los ojos.

Peregrina, 5, de nueve á once de la mañana, casa de D. Francisco Paz.

**PÉRDIDA**

de una yégua de dos años de edad, color castaño oscuro, alzada de un

metro 26 centímetros, una estrella en la frente, otra muy pequeña en la mandíbula superior, parte de las patas de atrás blancas, cuyo blanco de las patas manchado de negro, una cicatriz en una pierna hacia dentro, inferida al parecer por el lobo; cuando faltó de la casa de su dueño salió herrada de nuevo.

**ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY**

**COMPAÑÍA MALA REAL INGLESA**

*Vapores-correos para Lisboa, Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires.*

SALIDAS FIJAS.

Saldrá un vapor de esta antigua compañía todos los días 26 de cada mes, de Vigo.

El 26 de Julio de 1884 saldrá el magnífico vapor

**TAMAR**

de porte de 3.000 toneladas y fuerza de 600 caballos.

*Precios de pasaje.*

De Carril y Vigo á Rio-Janeiro: 1.ª cámara 2.880 reales; 2.ª id. 1.955 idem; 3.ª id. 1.000 idem.

Llevará cocineros y camareros españoles para mejor servicio de los pasajeros, dándoles cama con ropa, comida abundantísima con vino y asistencia médica.

Para informes y obtener billetes acudan á los agentes en Vigo don Estanislao Duran y en Carril don R. de Urioste.

*En Pontevedra el Procurador del Juzgado y Audiencia D. Francisco Vieira Carballo.*

**GABINETE HIDRO-ELECTRO-TERÁPICO**

DE LOS

**SRES. CONDE Y MOVILLA EN BAÑOS DE MOLGAS,**

(ORENSE).

Las maravillosas curaciones verificadas en susodicho gabinete desde su instalacion, tanto de enfermedades nerviosas y musculares, como de las del tubo digestivo, así como las instigaciones de los curados nos movieron á poner en conocimiento del público que la temporada en que con preferencia hacen uso de sus tratamientos eléctricos é hidroterápicos es desde 1.º de Julio á 10 de Setiembre, verificándolo, no obstante, en todo el año en casos urgentes.—Conde.—Movilla.

**PLATERIA, JOYERIA Y RELOJERIA**

DE

**ENRIQUE AROSA.**

En este acreditado establecimiento se vende toda clase de objetos de plata, oro, diamantes y brillantes; relojes de bolsillo de plata y oro para señora y caballero, y se encarga de toda clase de obras en plata y oro. También se hacen composturas en alhajas y en relojes.

Comercio, 35.—Pontevedra.

Los que en el partido judicial de la Cañiza paguen rentas al Estado por frutos de 1883 concurrirán á satisfacer-

las al arrendatario D. José Gil Lopez, en Covelo el día 18 de Agosto entrante, el 20 y 21 en Cañiza, el 22 en Crecente y el 23 Arbo, pues contra los morosos se expedirá apremio.

**AVISO.**

**RENTAS DEL CLERO REGULAR Y SECULAR HOY DE LA NACION.**

Se dará principio á la cobranza de dichas rentas por frutos de 188 del partido de Redondela en el corriente mes de Julio, los días 25, 26, 27 y 28 en Redondela, en casa de Doña Maria Fontecoba, frente al crucero de Villavieja.

Los pagadores se servirán llevar los recibos del año anterior para abreviar la cobranza, haciéndose presente que los que quieran pueden concurrir á hacerlo también de las del partido de Tuy y Pontevedra.

**ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO**

DE

**A. OTERO**

*Calle de la Princesa, 4.*

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos con perfeccion y economía.

En la misma se hallan de venta toda clase de impresos para Ayuntamientos y Juzgados municipales, libros rayados, etc., etc.

**EL ORDEN**

**PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.**

Mientras tanto no se obvian ciertos inconvenientes materiales que hoy, por la premura de las circunstancias, se oponen á nuestro propósito de hacer bisemanal esta publicacion y darle mayores dimensiones á fin de proporcionar á nuestros lectores amena é interesante lectura, lo cual podremos ofrecerles muy en breve, verá la luz pública todos los domingos en las condiciones del presente número.

Precios de suscripcion, 50 céntimos de peseta al mes en Pontevedra, y en los demás puntos una peseta 75 céntimos al trimestre adelantados.

Puntos de suscripcion, en la imprenta de este periódico, calle de la Princesa, 4, y en Orense en la de A. Otero. San Miguel, 13.

Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

La correspondencia al Director de EL ORDEN, en esta imprenta.